

# EL OBRERO BALEAR

Órgano de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXV.—Núm. 1702 Palma de Mallorca, 10 de Agosto de 1934 PRECIO: 15 céntimos

Una merienda de negros

## La construcción de carreteras

Al dar cuenta, en el número anterior, de la sesión de la Comisión Gestora de la Diputación Provincial, hubimos de aplazar el tratar el asunto del camino vecinal n.º 546, de Ibiza, sobre el cual nuestro compañero García tuvo una intervención altamente fiscalizadora y depuradora, por falta de espacio. Terminábamos nuestra información consignando nuestro criterio de que nos hallamos ante una gestión poco limpia y, por lo mismo, nuestro propósito de volver sobre el asunto y no precisamente para darnos el gusto, — que no tenemos — de afear conductas ni molestar a las personas, sino con la exclusiva finalidad de velar por la rectitud y la moralidad en la administración de los intereses públicos, en cuya tarea procuráremos ser, a la vez, ecuanímes e implacables.

El planteamiento, por nuestro compañero García, en la sesión de la Comisión Gestora de la Diputación Provincial, celebrada la semana última, del nebuloso asunto del camino 546 de Santa Eulalia, nos puso en guardia. No hacía más que un mes que habíamos tenido que ocuparnos, en estas mismas columnas, de la escandalosa concesión por parte de dicha corporación, con la energía y bien razonada oposición de los gestores Tejada y García, de la cantidad de 47 mil pesetas para arreglo de un camino de Manacor, para cuya conservación ya se habían destinado 57 mil el año anterior, de las 84 mil con que el Estado contribuye a sufragar los gastos de conservación de caminos, las que, con la aportación de la Diputación se elevan a 150 mil para la conservación de todos los caminos de la Provincia.

Como que, además, se han destinado 8 mil a otro camino también del distrito de Manacor, resulta que éste ha absorbido más de una tercera parte del presupuesto total para tales atenciones, lo cual constituye no tan solo una irritante injusticia a favor del distrito del

radical Sr. Amer, sino algo peor aún y que omitimos por carecer de las pruebas materiales.

Con semejantes antecedentes, era natural en nosotros el barrunto de que la intervención de nuestro camarada García en el asunto del camino 546 implicaba el desgarramiento del velo con que se ha intentado cubrir una grave inmoralidad, de la que serían responsables, bien por acción, bien por omisión, los gestores que, juntamente con el Presidente Sr. Juliá, han venido llevando, como en familia, el teje-meneje de los asuntos provinciales.

Para poder informar certera y cumplidamente a nuestros lectores de tan importante asunto, hemos tenido una conversación con el gestor nuestro correligionario Jaime García.

Se trata de una obra, ha comenzado diciendo nuestro interlocutor, contratada por subasta por un íntimo de March, por el precio de 427 mil pesetas, en cuya realización se ha faltado a las condiciones de la contrata, hasta el punto de que el firme del camino, que debía tener un espesor de 18 centímetros solo tiene 10 y está construido, en vez de piedra machacada, con piedra muerta. No se han construido ni las alcantarillas ni un puente que figuran en el proyecto y contrata.

Semejante latrocinio escandalizó tanto el vecindario de Santa Eulalia del Río, lugar de las obras, que éstos, en mayo de 1933 pusieron el hecho en conocimiento de la Comisión gestora, la que sometió la denuncia a informe del Sr. Parrietti, Ingeniero Director de Obras y Vías provinciales, el cual informó en el sentido de que no había lugar a comprobar la denuncia; que ya se harían las debidas inspecciones una vez terminada la obra en cuya ocasión se adoptarían las medidas pertinentes en relación con dicha denuncia.

Esto ocurrió el 22 de mayo de 1933, prosigue el compañero García,

El 23 de agosto del mismo

año se repite la denuncia, esta vez por acuerdo del Ayuntamiento de Santa Eulalia, y El Ingeniero Director de Obras y Vías se ratifica en su primer informe.

Con fecha 11 de noviembre de 1933, el mencionado Ayuntamiento se dirigió a la Diputación comunicándole que el camino 546, de cuya terminación acababa de darse cuenta a la propia Diputación, debido a unas lluvias se hallaba tan deteriorado, que resultaba intransitable. En la misma comunicación se solicitaba la presencia de un técnico para valorar la cuantía de los desperfectos y proceder a la debida reparación, la que se negaba a realizar de su cuenta el contratista, algado la causa de fuerza mayor.

El 21 de diciembre último pasó una Comisión compuesta de representantes de Obras Públicas y del Sr. Parrietti a Ibiza, sin que se haya dado cuenta a la Comisión Gestora del resultado de su gestión, lo cual no obstó para que se acordara por la Comisión Gestora la inversión de determinada cantidad para reparación del repetido camino 546.

En resumen, termina diciéndonos el compañero García: Nos hallamos ante una obra por la que se ha pagado la cantidad consignada en la contrata y que importa la suma 427 mil pesetas; que ha sido repetidamente denunciada durante su ejecución por fraudulenta; que ha sido entregada al Ayuntamiento de su pertenencia hace unos nueve meses sin que el Director de Obras y Vías haya dado cuenta todavía del acta de recepción de la misma, no obstante las graves denuncias hechas por los vecinos y el Ayuntamiento interesados.

Dejamos el comentario a tu cargo, amigo lector. Si lo haces ten presente estos datos: El contratista, además de cecique a las Órdenes de March, es íntimo del Ingeniero Director de Obras y Vías provinciales; y que este asunto hubiese quedado enterrado bajo el polvo del silencio encubridor de la Comisión Gestora, de no exhumarlo el celo administrativo del Gestor Socialista.

Han sido renovados los jueces y fiscales municipales. ¿Que queda por restituir al caciquismo rural?

## La huelga de los Metalúrgicos

Continúa en pie. En pie también el espíritu de los huelguistas. En pie precisa se ponga también en un sostenido y plétórico arranque de solidaridad toda la clase trabajadora de Mallorca.

Nadie interprete esta nuestra apelación al levantamiento del proletariado mallorquín en un gesto de solidaridad, como un reproche. No, la solidaridad de la clase obrera de esta Isla, como la de la península, es patente desde el primer momento. Lo que queremos decir es que esta solidaridad ha de ser sostenida y además de sostenida aumentada hasta el límite que reclama el volumen de la lucha de los compañeros metalúrgicos frente a una clase patronal feudalista. Una solidaridad en consonancia con la magnitud del conflicto y con la perspectiva de una lejana solución.

Conviene hacerse a la idea de que esa pugna ha de durar más de lo corriente en tales casos.

Tenemos sobrados motivos para asignar a la huelga que nos ocupa una duración superior al tiempo transcurrido desde su planteamiento. Velar esta dura verdad sería prestar un servicio a los enemigos de la clase obrera.

Los patronos metalúrgicos, pese a sus agobios de índole económica, no tienen ninguna prisa en solucionar un conflicto cuya solución a su favor han encargado al tiempo.

El Comité de huelga, en varias ocasiones ha dado la sensación de que la cuestión batallona es la readmisión de TODOS los obreros de FUNDICION MALLORQUINA. Sin embargo, semejante pretensión, que, además de justa, no es nada gravosa, ha sido reiterada y sistemáticamente denegada por la patronal. Esta semana han reincidido en ello. Se quiere aplastar al Sindicato para luego dar trato de esclavos a los obreros.

Es, pues, cuestión de que los huelguistas hagan acopio de provisiones. Su victoria depende de que éstas no se agoten antes del plazo calculado por los patronos. Y ¿quien puede y debe aportar esas provisiones sino los demás obreros?

La semana anterior apuntábamos la idea de que todos los obreros organizados destinasen un jornal al socorro de los huelguistas. Insistimos en ello. Más aún: creemos ha llegado la hora de que se piense en aligerar a los huelguistas del peso de sus hijos. Todo hogar proletario en condiciones de hacerlo debe aprestarse al sostenimiento de uno o más niños de los huelguistas. Y ningún huelguista debe poner reparos en recibir la solidaridad en la carne de sus hijos.

La clase obrera organizada debe darse una consigna con propósito de cumplirla; ésta: HACER TRIUNFAR A LOS COMPAÑEROS METALURGICOS AL PRECIO DE LO QUE FUERE.

## LA MUERTE DE HINDEMBURG

La muerte del supuesto héroe de Tannenberg, ha servido para que la prensa burguesa abriera, de par en par, las compuertas de un hiperbolismo sin tasa en alabanza del viejo soldado del Kaiser.

Admitamos por un momento que las victorias del afamado militar sobre los ejércitos moscovitas le son imputables por mano exclusiva, para lo cual habremos de hacer que desconozcamos los factores que más contribuyeron a la derrota de los soldados de Zar, tales como la traición de la Czarina y su amo Rasputin, que culminó en la desmoralización de las tropas, desprovistas de los más elementales elementos de boca y de combate.

No nos interesa la campaña de la prensa en cuanto a las glorias militares del viejo mariscal. Pero hemos de salir al paso en cuanto a las virtudes cívicas, de rectitud y de lealtad que se le atribuyen. Nosotros no podemos ser honrados política ni caballerosidad en quien, después de haber jurado fidelidad a la Constitución de Weimar arrojó violentamente a Brüning del poder para entregar la República en manos de los nazis.

## Declaración previa

Con el trabajo que a continuación se inserta, da comienzo la labor que el SERVICIO DE PRENSA DE LA EDITORIAL RENOVACION piensa realizar. Labor nada fácil, pero cuya dificultad nosotros pensamos eliminar con la ayuda y cooperación de todos, y en particular de la prensa obrera y socialista que es a quienes nos proponemos que llegue integro el beneficio de este servicio.

Conviene a este Servicio hacer una declaración previa, ya que acaso, pueda parecer que con ella eliminamos de nuestras filas la democracia interna. No; quien así piense, se equivoca.

EL SERVICIO DE PRENSA DE LA EDITORIAL RENOVACION, ENVIARA PARA SU PUBLICACION Y TRABAJOS PERIODISTICOS QUE ESTEN ORIENTADOS EN LA LINEA POLITICA QUE MARCO EL V CONGRESO DE LA FEDERACION DE JUVENTUDES Y LA QUE SIGA SU COMISION EJECUTIVA.

Creemos con ello realizar más eficazmente la labor que el Congreso de Juventudes marcó a la Comisión Ejecutiva.

POR EL SERVICIO DE PRENSA DE LA EDITORIAL RENOVACION.—El Secretario.

¿Hacia un segundo Sarajavo?

## Después del golpe de mano Nazi en Austria

Pocas horas han bastado para que cambie fundamentalmente la situación política en Europa. La muerte del sanguinario canciller austriaco ha desnivelado el complicado sistema de contra peso en que se basaba con equilibrio inestable y se ha desmembrado, no sabemos para cuanto tiempo, la ficticia tranquilidad capitalista. El hecho es que a las horas actuales no es posible predecir con seguridad cual será el resultado inmediato del putch nacional socialista en Viena. ¿Se desencadenará una nueva guerra? No parece muy probable, ya que Hitler con su absurda política internacional ha tenido la habilidad de asegurarse todo apoyo para caso de un conflicto bélico. Italia se ha puesto en su contra con más virulencia si cabe. En estas condiciones, pues, no es previsible que el bello Adolfo se lance a una aventura en la que encontraría un mal fin. Por esta ocasión frenará sus impulsos guerreros en espera de un momento más propicio. Y en Austria seguirá reinando el orden vaticanista por orden y gracia de las democracias europeas del brazo de Mursolini.

Ahora bien. El golpe nazi en Viena—maravillosamente ejecutado, por cierto; todo hay que decirlo—tiene una importancia incalculable, como síntoma y como ofrecimiento de posibilidades para el futuro. Indica, en primer lugar el resquebrajamiento del fascismo como mani-

## En pró de la libertad de Thaelmann

El día 12 de los corrientes ha de partir para Alemania la Delegación Juvenil española elegida por el Congreso Nacional contra la guerra y el fascismo, con objeto de visitar a Thaelmann y los campos de concentración nazis.

Dicha Delegación, que se compone de siete jóvenes socialistas, republicanos, comunistas, sin partido y de la G. N. T., antes de entrar en Alemania se reunirá, en París, con las delegaciones de otras naciones, siguiendo luego hacia la realización de su humanitario cometido.

Los donativos para sufragar los gastos de tan elevada empresa, dirijanse por giro a nombre de Fernando Claudin, apartado 1078. Delegación Juvenil.

festación internacional. La curva del fascismo va en descenso. Después de lo de Alemania, lo de Austria. También está en crisis en Italia, donde las posibilidades revolucionarias aumentan por momentos. Cosa paradójica: entre el cúmulo de dictaduras europeas se adivina cada vez más fuertemente el triunfo definitivo de la revolución. El fascismo cae víctima de sus propias contradicciones. Todo el burdo edificio de un estado corporativo y de un programa de conciliación de clases está definitivamente olvidado en el cuarto de los trastos viejos. Por contrastes, la idea revolucionaria está más fuertemente arraigada que cuando se extendía por centro-europa aquel túpido encaje de admirables democracias; que la guerra y la Socialdemocracia nos ofrecieron.

¿Hacia donde se orientará el nuevo espíritu revolucionario? Desde luego, hacia la revolución clasista, hacia las fuentes primitivas del marxismo. No caerán de nuevo los obreros en el mito de la democracia burguesa.

No nos importa el nombre que los nuevos partidos revolucionarios tengan. Basta con que sean verdaderamente revolucionarios y no sientan vacilaciones en el momento de asestar el golpe. Es lo único que les pedimos; dureza y consecuencia. Y si esto sucede así podremos darnos por satisfechos porque ello significará el rápido triunfo de nuestros ideales en todo el mundo.

\*\*\*

En realidad no hablamos de la parte anecdótica del putch de Viena porque no nos interesa. Bien muerto está Dollfuss, el enano sangriento. No nos inspiran mucha compasión los nazis próximos a caer en las garras del verdugo. Solo queremos dedicar, aprovechando el momento, un saludo a los valientes luchadores de febrero que nunca más que ahora han de considerarse victoriosos a pesar de su derrota.

## CAMARADASI

Subscribitos todos en la Sección de Palma de Casas Baratas «Pablo Iglesias».

Por una insignificante cuota al mes podéis tener una magnífica casa propia.

## Convocatorias y acuerdos

## UNION TIPOGRAFICA BALEAR

Esta entidad, en su última junta general, acordó por unanimidad, enviar un comunicado a la Embajada alemana, pidiendo que sea puesto en libertad el camarada Thaelmann, propicio a ser víctima del infame fascismo alemán, y haciendo extensiva la petición de libertad a los demás camaradas presos en las cárceles y campos de concentración.

Esta misma entidad en su última junta general, acordó que mientras dure la huelga de los metalúrgicos, cada afiliado cotiche como mínimo, veinticinco céntimos semanales; pues la asamblea reconstituyó la importancia que para la clase obrera balear representa el triunfo de los metalúrgicos y para ello deben ser apoyados moral y materialmente.

## AGRUPACION SOCIALISTA

También el Comité de la Agrupación Socialista Palmesana, acordó en reciente reunión, enviar un comunicado a la Embajada alemana solicitando la libertad de Thaelmann y de todos los presos políticos.

Igualmente acordó hacer un donativo de diez pesetas con destino a los huelguistas metalúrgicos.

## SOCIEDAD DE OBREROS GAS Y ELECTRICIDAD

Esta entidad, en reunión celebrada el día 27 del pp. mes, acordó establecer una cuota de 075 Pts. semanales y por asociado, para los camaradas Metalúrgicos en huelga.

También en la mencionada reunión, fué aceptada la dimisión del Vice-Secretario, Juan Rontero, por creerla fundada en ambiciones personales a espaldas de la entidad.

Lo que hace público por medio de la presente para conocimiento de todos los asociados.

Palma 3 de Agosto de 1934.—El Secretario, Luis Molina.

## CONSEJO OBRERO FERROVIARIO DE PALMA

Estimados camaradas: La junta Directiva con todos sus delegados de Servicio, hizo de su parte las oportunas gestiones, planteando unas bases de trabajo para satisfacer las justas reivindicaciones del personal, modificando las condicio-

nes de trabajo de los ferroviarios de Mallorca.

Si bien existe algún sector discrepante amparado en otras molduras de obrerismo-conventionalismo, el sentir de la generalidad vive entre nosotros, reconociendo la eficacia de la entidad C. O. F. que ni siquiera un momento olvida (como lo tiene demostrado) los problemas que afectan al personal ferroviario, dedicando la máxima atención para resolver todos los asuntos encomendados, sin que por ello tengamos que variar en nada nuestra línea de conducta trazada por la organización, a la cual nos debemos.

Trascurridos casi los dos años de presentadas unas bases de Trabajo para el personal de los Ferrocarriles de Mallorca y Sóller, y recurrida por la Compañía la parte de sueldos y escalafones hasta el Tribunal Central del Trabajo Ferroviario, cuyo organismo Superior las tiene según noticias, repartidas a ponencia desde hace ocho meses, para tratarlas y emitir informe definitivo con arreglo a la legislación vigente sobre contratos de trabajo.

Este Consejo Obrero, cumpliendo el acuerdo de la última junta general ordinaria, convoca a todos sus militantes a la Reunión General Extraordinaria que tendrá lugar el día 12 del corriente mes a las diez de la mañana en primera convocatoria y a las diez y media en segunda, para discutir y aprobar los asuntos siguientes:

- 1.º Tratar de las Bases de Trabajo.
- 2.º Dar cuenta por la Comisión del Anteproyecto de Reformas.
- 3.º Prestar solidaridad a los metalúrgicos.

Palma 4 de Agosto de 1934.—

Por el Comité: El Secretario,  
Eduardo Deyá

NOTA.—Se encarece la puntualidad y asistencia de los afiliados, cuya asamblea tendrá lugar en el local de la «Casa del Pueblo», Fernán Galán, 47.

Otra.—Este Consejo Obrero pone en conocimiento de todos sus asociados que con el fin de prestar apoyo a la huelga de Metalúrgicos el compañero Bartolomé Cantallops tiene en su poder una lista de compañeros que voluntariamente desean hacer un donativo en metálico, para sostener a esos compañeros de trabajo.

Del mismo CONSEJO OBRERO FERROVIARIO, hemos recibido, para su publicación, una lista de donativos de sus asociados para los huelguistas campesinos, cuya extensión nos priva de poder complacer totalmente, como es nuestro deseo, a dicha entidad. A continuación damos, no obstante, los totales de la expresada recaudación:

Consejo Obrero Ferroviario, 50'00 pts.; Movimiento, Via y Obras, 97'00 id.; Tracción, 35'80 id.; Talkeres, 50'60 id.

Total, 233'40 pts.

## DE CONSELL

## Mitin antifascista

El día 22 del corriente a las nueve y media de la mañana, celebróse en ésta un mitin antifascista organizado por la «Juventud Socialista» con motivo de la inauguración del nuevo Centro Obrero, el cual, se hallaba repleto de trabajadores no faltando las mujeres.

Tomaron parte en él, los camaradas: Sebastián Ordinas, que presidió y Miguel Ordinas, de Consell; Pablo Rosselló, Gabriel Juan, José Rosselló y Gabriel Rosselló, de Alaró. Todos ellos estuvieron acertadísimos en la divulgación del Socialismo; expusieron de una manera clara y terminante el momento político por que atravesamos; atacaron duramente al fascismo, la guerra y la explotación humana y sus orígenes; y, comprensiblemente, marcaron el camino que debe seguir la clase trabajadora, su deber y la conducta que debe observar la «Juventud Socialista» para contribuir eficazmente a la conquista de nuestras reivindicaciones y del Poder político, para desde él desarrollar y establecer nuestra moral honrada y nuestra justicia social.

Todos fueron interrumpidos por calorosos aplausos y vivas al Partido, a las Juventudes, a la Unión y a la Revolución Social.

Nosotros quedamos satisfechísimos del éxito que obtuvo el acto. Y recomendamos al pueblo de Consell: perseverancia, voluntad, confianza, Unión, disciplina y solidaridad.

El Comité de la «Juventud Socialista Consellense»

## Eufóricas

En un país de un planeta y cuyo nombre no hay por qué nombrar, sigue una forma de gobierno que no es república ni monarquía; es otra que ha venido denominándose ELIFORIA, gracias al nebuloso talento de un histrión histórico.

En ese país que linda entre un continente de negros y otro de blancos, se publicó una orden destinada a su fuerza armada, referente a las ideas políticas de sus componentes. Pues bien. En una comunidad militar residiénda a unos 4 Kilómetros de la capital de una insula de ese país, alguien, afectado por la orden de marras, pidió una interpretación de ella a su primer Soldado para que le sacara de sus dudas en cuanto a qué periódicos podía considerarse como políticos y a cuales no, para evitarse, en lo posible, probables reprimendas y castigos. Ese Soldado, solícito y atento, dijo a su subordinado: Hijo mío; el periódico A, no es político; el D., La N., etc. etc. cetera, tampoco. El único que aquí consideraremos como tal es El S.....

No queremos comentar lo que lo hagan en el país de Euforia; pero sabemos de buena fuente que para evitar el enojo de tan paternal satélite de Marte y para no desear tan eufórico consejo, son en buen número sus subordinados que han acordado leer solamente el periódico El S.....

J. M.

## ¿Para qué seguir en el Parlamentarismo?

Con este título, en su sección GLOSAS DEL MES publica EL LEVIATÁN un trabajo con el cual se plantea al socialismo español un tan importante problema, que creemos pertinente su divulgación, a cuyo fin lo reproducimos en estas columnas a manera de folletín. Es el siguiente:

### Los mismos perros con otros collares

Desde el 4 de julio, en que se cerraron las segundas Cortes de la República española, el Gobierno Samper —no es el señor Samper el jefe del Gobierno?— revive, respira, descansa de las fatigas y peligros parlamentarios. Cada sesión era una agonía; cada hora en el banco azul, una copa de la amargura. No es que nadie tuviera un desmedido empeño en derribar al Gobierno del Sr. Samper. ¿Para qué? Desde Lerroux hasta Goicoechea, lo mismo da que gobierne cualquiera. Variarán los collares; los perros son los mismos. Y los perros que ahora han vuelto a hacer presa en el cuerpo desmedrado del pueblo español son los mismos que durante siglos le mordieron y devoraron, las mismas jaurías oligárquicas, momentáneamente espantadas, gacha la cabeza, el rabo entre pieruas, medrosas y huidizas el 14 de abril de 1931, y ahora otra vez bravuconas y provocativas, flameante de furia la mirada, enarcada para el ataque la cerviz, aullante la boca, afilado y presto el colmillo.

Son las mismas: la Iglesia, más cesárea que divina, más belicosa que fraterna, que escupe por la palabra metálica, estri-

dente y atiplada de sus cachorros demagógicos—criados en la dura milicia de Loyola más que en el candor franciscano—, su triunfo sobre la República en la ley anticonstitucional que ha devuelto los haberes al clero y en la práctica anticonstitucional de seguir deformando en sus escuelas el alma de la juventud española; el caciquismo de horca y cuchillo que, derogada la ley de Términos municipales, ha vuelto a enseñorearse de la población campesina, dictando de nuevo las jornadas de sol a sol y los jornales de hambre, obligando al Gobierno a destituir Ayuntamientos indóciles a su poder, negando el pan y el agua a los obreros socialistas, comunistas y sindicalistas y reemplazándolos con pobres parias traídos en rebaño de otras regiones y del Extranjero—y por qué no también de África? El moro, como el negro, trabaja más barato que el blanco. He ahí un porvenir colonial que tal vez no habían sospechado nuestros más vehementes africanistas—; los enemigos de la República, amnistiados y reincorporados a los departamentos públicos donde prestaban servicio al traicionarla, y esto no por generosidad, sino por estricta justicia, pues desde el momento en que la República ha dejado de ser republicana, desde el momento en que se ha monarquizado, restaurando los poderes sociales que formaban el contenido de la Monarquía, los enemigos del nuevo Estado, ya envejecido y tan caduco como la caída institución monárquica, se convierten automáticamente en sus mejores servidores: los generales del rey, los ex ministros del

rey, los funcionarios del rey ¿por qué no han de servir a una República que cumple los mismos fines que la monarquía?

### Una tontería y una bellaquería

Los verdaderos enemigos de esta República, que, salvo el rótulo, por ahora—y todo se andará—, equivale a una prolongación de la monarquía, son sus progenitores, los republicanos de izquierda, los socialistas, los obreros de la industria y la agricultura, los intelectuales, la pequeña burguesía, todos cuantos soñaron, durante lustros y décadas, en una España donde la riqueza y la cultura estuvieran mejor distribuidas, donde el Estado, como órgano del pueblo, controlara y, si era preciso, destruyera los grandes poderes históricos, el de la Iglesia, el del Ejército, el de la propiedad territorial, el del capital financiero. Largos y laboriosos fueron aquellos sueños. Numerosas generaciones de españoles trabajaron en la Universidad, en el libro, en la prensa, en el mitín, en el Parlamento, en la calle, en el taller, en el campo, para dar vida y alma, voluntad y cuerpo, a aquella España pensada y deseada. Tantos esfuerzos de tantos hombres generosos culminaron a la postre en el alumbramiento del 14 de abril.

Se ha dicho, porque la tontería es siempre parlanchina y no sabe callar, que la República española, esta segunda República, no la trajo nadie, lo cual, además de ser una tontería, es una bellaquería, pues con ello se ha querido dar a entender que, no siendo de nadie, nadie

tenta el privilegio de gobernarla, que a todos por igual pertenece ese derecho, pero en primer término a esos republicanos que se llaman «históricos», cuando lo más propio sería llamarlos «prehistóricos», porque antes de la República nunca estuvieron en la Historia, nada hicieron en ella ni para ella, vivieron como si la Historia no existiera, como si fueran anteriores a toda actividad histórica, como si no hubieran salido jamás del limbo de la prehistoria, y cuando el azar puso la Historia en sus manos, sólo supieron deshacerla y mancillarla, porque en ellos todo era torpeza y fachada sin fondo, como en los decorados de teatro; y en segundo término, a todos los partidos de la derecha, incluso a los monárquicos disfrazados de agrarios y católicos y a los monárquicos sin disfraz de Renovación española, La República era una criatura inclusera, sin padres conocidos, y cualquiera podía, no ya gobernarla, sino prostituirla, como se ha hecho desde que la tomaron en tutela y explotación los flamantes republicanos «históricos» y sus aliados los monárquicos católico-agrarios, los que no se resignan, como el Cristo, a que su reino no sea de este mundo, y por eso defienden «sus» tie-

rras a cristazos y a tiro limpio, si hace falta.

Con ser grande, la bellaquería, la tontería, sin embargo, es mayor. Pues sin la voluntad de los que quisieron acabar con la monarquía, de los que la combatieron sin tregua y con desinterés, por móviles objetivos, por su agotamiento moral y físico, por sus vicios, por su rapacidad y por la rapacidad de las oligarquías que se agrupaban en torno de la Corona, sin el tenaz magisterio de los formadores de la opinión pública, señaladamente durante la Dictadura, y sin el impulso libertador de un pueblo secularmente oprimido por la esclavitud económica y la tiranía política, qué duda cabe que jamás se hubiera instaurado la República en España. Y sólo esas fuerzas profundas del pensamiento y de la acción, demolidoras y creadoras, tenían derecho a gobernarla, es decir a modelarla y dominarla. Pero renunciaron a ese derecho por una concepción suicida de la democracia, y la República los ha desalojado del Poder. ¿Para siempre?

¡Amigos, hay que empezar de nuevo!

(Continuará)

Imp. G. M.-Palma

## NAVARRETE - Sastro

Siete Esquinas, 20 - 1.º - PALMA

Hechura desde cinco duros

# LA FILADORA

Con motivo del **BALANCE**,  
remate de todas las existencias a  
**CUALQUIER PRECIO**

**Venta de todos los retales**

Sastrería a medida -- Ropas hechas para caballero

65 San Miguel, 67 - PRECIO FIJO - Teléfono, 1760

## Notas sueltas

### Después de la muerte de Dollfus

La muerte — natural, atendida su condición de Verdugo — del Canciller Dollfus, ha conmovido al mundo católico, que ha derrocado todo su cera en sufragio del alma del angelical perseguidor del nefando Socialismo. La mayor parte de las Cancillerías, aún aquellas de estados sedicentes democráticos, han llevado su hipocresía o su desenmascaramiento al límite de expresar su condolencia a Austria inquisitorial por la muerte del enano dictador. El Papa ha derramado lágrimas de sangre; y Mac Donald se ha creído obligado, según la prensa, a ensalzar la despreciable figurilla del Verdugo de Wallisch.

El significado del Cristianismo ante el asesinato de niños, mujeres y ancianos perpetrado por los pretorianos de Dollfus, que dispararon las piezas de artillería contra la Casa de Carlos Marx, se ha trocado en plegarias por la muerte del sanguinario Dictador, por aquello de: AMA A TU PRÓJIMO COMO A TI MISMO.

### Sobre el proyectado magnicidio

Las larvas del fascismo español quieren, al parecer acelerar su desarrollo, a cuyo fin, según se dice, habían tramado un magnicidio con el piadoso fin de endosar el hecho al Partido Socialista y posibilitar la implantación de una dictadura y, como corolario la disolución de las organizaciones político-Sindicales del proletariado socialista.

Véase a este respecto lo que, entre otras cosas, dice «El Socialista», después de declarar su aversión a los atentados personales y de consignar que éstos han sido encargados por organizaciones patronales:

«Atendida la situación actual del país, no nos interesa, ni realizada por amigos nuestros ni ejecutada por adversarios, la muerte de ninguna persona encumbrada. Y suponiendo que el propósito exista, con la intención doblemente criminal de hacer recaer la responsabilidad sobre el Partido Socialista, cuidaremos de frustrarlo. En la Ceda saben que nuestros medios de información son muy seguros y rápidos, al punto de haber podido abochornar a su jefe con la noticia de una entrevista con March, que terminó en una casita de Bayona, de aquellas que en los pueblos franceses acostumbra a tener un farol rojo. Muy distanciados estamos de la persona a quien se «marca» por encargo de elementos de derecha; pero esa distancia no nos impedirá poner los medios para frustrar el atentado. Algo hemos hecho ya, y suponemos que con eficacia. Nos queda el rabo por desollar; pero estamos bien seguros de que lo desollaremos.

La maquinación, conveganos, es digna de una organización de derechas que se inspira en el Vaticano. Los papas no han retrocedido, cuando ha convegado a su política personal, ante el atentado y el crimen. La maquinación tiende a presentar a los socialistas como autores de un magnicidio que se reputa necesario para precipitar una reacción de derechas, que desemboque en una dictadura de la Ceda y pueda, con la simpatía pública, disolver a la organización política de la que salieron los agresores. A ese fin se han incrustado en nuestro Partido a los dos sujetos encargados de poner por obra el propósito.

Sin embargo de no ser ése nuestro estilo, bueno es que nos anticipemos a la maquinación. En resumen: estamos avisados, y el puño, centenares de puños socialistas, están dispuestos a caer sobre la cabeza de quienes han discurrido el arbitrio, para inutilizar a nuestro Partido, de cargarnos con un muerto que ellos desean y nosotros no. Esta pequeña escaramuza se liquidará rápidamente. Suponemos que el tren irá por Galicia con entera tranquilidad y sin sobresalto para los viajeros.

### Ecuanimidad y laicismo

Mientras a los elementos antifascistas se les ha prohibido, por el Dollfus español, el manifestarse contra el barbarismo guerrero-fascista, como estaba proyectado para el día 1.º del corriente mes, en la Coruña se celebraba un mitin en el que tomaron parte nada menos que el cínico Calvo Sotelo y Cavalcanti, representantes genuinos de la España negra y reaccionaria.

Al mismo tiempo que los elementos pleramente republicanos veían suspendidos sus mítines, por disposición de un Ministro de una República laica y de trabajadores, en Vitoria los eternos enemigos de esta República celebraban con absoluta libertad, la procesión del Rosario.

¡Oh la euforia Lerrouxista sinónimo de toda traición y de toda corruptela!

## Como vemos nosotros

Es necesario reconocer nuestro error. Desarrollar una labor socialista en una democracia burguesa resulta imposible, cuando tenemos enfrente unas armas que a su lado las nuestras resultan meros e inofensivos juguetes. Atrincheros en el favoritismo de un gobierno que tiene el cinismo de llamarlos republicanos, los que creíamos nuestros adversarios y han resultado encatnizados enemigos que, ansiosos, esperan su victoria para satisfacer sus ansias de venganzas personales, van equipándose y armándose. En cambio nosotros, que colaboramos para esa república que moralmente nos debía pertenecer y nos ha sido usurpada traicionadamente, se nos persigue y hasta se nos niega el Art.º 2.º de la Constitución Española.

¿Cuál es pues nuestro deber? ¿Debemos permanecer brazos cruzados, esperando los acontecimientos, cuando sabemos de antemano lo que nos espera si el triunfo favorece a esos esbirros del capitalismo en cuyo programa se incluye el robo y el asesinato?

Primeramente fué Italia la que nos lo enseñó prácticamente, después Alemania, luego Austria y recientemente otra vez éstas dos últimas naciones, y eso que no queremos transpasar los límites europeos para ir nombrando, una a una, las repúblicas bajo el yugo de los «yanquis». Nos bastará señalar la infeliz Cuba que, por aguantar un dictador protector del capitalismo y el yugo de un país fracasado con su teoría de que la riqueza de un terreno es inacabable en manos de los poderosos del dinero, sufre actualmente las consecuencias de un arrebato enloquecido, consejos dictados por el hambre.

No es posible actualmente, repito, movernos dentro los cauces que hasta hoy nos hemos movido. Por el triunfo de nuestra causa y por espíritu de conservación de nuestras libertades y vidas se imponen otras normas a seguir. Ha habido muchos Cristos y por compañerismo debemos de procurar aboliclos. Si en la lucha nos vamos a jugar la vida, no seamos corderos, entreguémosla como leones. No esperemos ser tratados, en caso de vencidos, como tales, sino como «árbol caído.»

A los viejos socialistas les debemos decir: «Si no os sentis con ánimos para seguirnos dejadnos a nosotros que desmrollemos nuestros propósitos. No interrumpáis nuestra marcha directa. Bastante convencidos debeis estar que, en los métodos empleados hasta aquí, siempre se ha interpuesto un Judas. Aconsejados, si queréis, pero no lleguéis con vuestra prudencia a refrenar nuestros ímpetus.»

Y nosotros, compañeros, unánimos con todos aquellos que ansían llegar lo más pronto posible al reino del proletariado, aunque se digan republicanos, comunistas, siudicalistas etc. etc.

J. P.

(De la Juventud Socialista de Andraitx)

## Guerra a la Guerra

¿Está Europa ante un capicúa trágico? Julio de 1914: Tiros en Sarajevo. Es asesinado el heredero de la corona de Austria-Hungría. Julio de 1934: Tiros en Viena. Es asesinado el dictador de Austria. Europa tiene serios motivos para preocuparse. Han cambiado sensiblemente los factores en juego; pero ello, lejos de ofrecer motivos de tranquilidad, acentúa los barruntos dramáticos. El «chauvinismo» francés no podrá, ciertamente, reasesinar a Jaurés; pero eso no le hace. Aún se está a tiempo para que muera, en algún campo de concentración o presidio, alemán o italiano, un campeón de la paz de los pueblos. Faltan algunos días y los sucesos se encadenan demasiado de prisa. Todo lo peor puede ser esperado. Hace tiempo que Europa, mal disimulándolo en las Conferencias del Desarme, viene haciendo acopios bélicos. Terribles acopios bélicos. Dollfus era el afil de un juego sangriento en que se empleaban con idéntica pasión Italia y Alemania. Las Cancillerías trabajan con el mismo pie forzado que en 1914. Desde luego están en litigio los mismos intereses. Intereses, huelga decirlo, capitalistas. ¿Puede ser mucho que paremos atención en este capicúa trágico que amenaza desencadenarse sobre Europa? Lo hemos pensado bien, y nuestra conclusión es firme y rigurosa: el proletariado tiene el deber de oponerse a la guerra, con las menores palabras posibles y con la mayor cantidad de acciones eficaces. El pacifismo sólo puede ser útil a los pueblos si es activo y ejecutivo; sólo puede ser salvador si se hace militar, si cumple su vieja declaración: guerra a la guerra. Europa está en la encrucijada. Ya se han hecho las primeras movilizaciones. ¿Os acordáis? La movilización, se dijo en 1914, no es la guerra. Y fué la guerra. ¿Qué otra cosa podía ser? Otro tanto se dice ahora: la movilización no es la guerra; pero lo cierto es que la guerra está unos metros más allá de la movilización. ¡Cuidado, trabajadores! Cuidado, ¿a qué? Cuidado y atención a lo que haya de suceder. La guerra sería una catástrofe insufrible si no pasara de ser un nuevo episodio brutal del ansia imperialista del capitalismo, servida dócilmente por los trabajadores. Si tras de los primeros tambores y cornetas marchan los hombres como marcharon, florecidas las bocas de los fusiles, empenachados de laurel los cascos, en 1914, la catástrofe volverá a apesadumbrarnos y a avergonzarnos. Hay que esperar en 1934 una reacción distinta a la de 1914. Los pueblos están obligados a hacer sonar sus propias cornetas y a desplegar sus auténticas banderas: contra la guerra; ¡Cuidado! sea el agresor poco importa. Contra la guerra vale decir contra el capitalismo que la apadrina. A la clase obrera le está vedado pararse a discriminar sobre qué país recree la máxima responsabilidad, cuál de los iudpicados en la querrela es el agresor. Lo son todos, y el asumir la responsabilidad de agresor es suceso ocasional. Francia no anhelaba menos que Alemania la guerra. Hoy mismo Italia no la corteja con mayor entusiasmo que el tercer Reich. A los trabajadores se les impone el deber de ocuparse de sí mismos y de identificar con exactitud al adversario, que no está en Italia sí y en Francia o en Alemania no. Está en Francia y en Italia y en Alemania. Ese adversario, es, con indumentos distintos, dictatorial o democrático, el capitalismo.

La cuerda está en su máxima tensión. Los tiros de Viena han repertido en Europa con mayor dureza que los de Sarajevo. Es de temer lo peor. La obligación de prevenirse es urgente. Recae en un pacifismo platónico, académico, gárrulo, equivaldría a dejar que se repitiese el drama ya conocido de 1914. Y eso no nos honraría. Si hay drama, que lo haya a beneficio de la paz. No de la paz burguesa, que es tregua, descanso para preparar la guerra; sí de la paz socialista. Soldados, bien; pero soldados de la sociedad futura, soldados de la paz. Soldados, en esas condiciones, armados de todas las armas y de toda la fiereza necesaria. Movilizaciones contra el capitalismo. Pacifistas de acción y no de declaración. Contra la guerra se han dicho todas las palabras que cabía decir. La paz no se ganará con nuevas palabras. El capitalismo las compra tan bonitas como pudieran resultar las nuestras. La experiencia de 1914 no puede olvidarse. El pacifismo precisa de su ejército. De sus ametralladoras. De sus cañones. De sus gases asfixiantes. De sus aviones de caza. ¿Dónde hacerse con ese aparato militar? Donde exista. Ese consejo da la experiencia. En 1917 hubo un ejército que se decidió por la paz y la impuso. Se negó a seguir en el frente, y su voluntad, por disponer de las armas, fué ley. Hizo la paz. Precioso ejemplo que es adecuado reavivar ahora que las Cancillerías europeas, presas de extraordinario nerviosismo, secretan y compulsan datos exactamente igual que en julio de 1914.

La guerra, si es algo, es una amenaza muy seria contra el capitalismo. De ahí el trabajo excepcional de las Cancillerías. Sin esa amenaza hubieran procedido de una manera más expeditiva. A los tiros de Viena hubieran respondido los primeros cañones. Todavía es tiempo. Si los pacifistas de Europa conocen su deber y están dispuestos a cumplirlo, que las Cancillerías activen el expediente, y lo que ha de ser, sea. Después de todo, ahora o luego, la contienda se presenta como inevitable. Así, pues, preparados: ¡guerra a la guerra!